
ESTEBAN PINILLA DE LAS HERAS

«IN MEMORIAM»

En junio de 1994 nos dejó Esteban Pinilla de las Heras, uno de los grandes de la Sociología española. Su impacto en la vida intelectual española es visible y perdurable. Además de su acerada pluma, nos deja su coraje. Desde que le diagnosticaron una leucemia aguda, Esteban Pinilla luchó contra la enfermedad de forma ejemplar. Escribió y escribió. Cada artículo que publicaba era el último; su libro póstumo. En una década nos fue dejando así un rosario de obra madura, crítica, cosmopolita. Cuando ya no podía salir de su piso del *carrer* Rocafort, algunos colegas pasábamos horas en su casa hablando de Sociología, asombrados por su vigor intelectual, su lucha por la vida, su irrenunciable vocación sociológica.

Unas semanas antes de morir, tras una de las conversaciones en su casa, Pinilla me mandó por correo un borrador de artículo, con una nota firmada que decía textualmente: «*Lee, re-lee y enjuicia. Sugiere lo más pertinente para la REIS. Entonces nos hablamos.*» Era su último artículo. Está compuesto de dos partes diferenciables. La primera se pregunta por qué los seres humanos reescribimos sistemáticamente la Historia. La segunda trata de un caso concreto al que aplica su análisis.

El manuscrito parece escrito para la ocasión. Perfeccionista él, seguramente le hubiera gustado pulirlo. El mejor homenaje a Esteban es publicar aquí «*¿Por qué continuamente se está reescribiendo la Historia?*».

Nos lega su palabra.

Jesús M. DE MIGUEL
Catedrático de Sociología de la Universidad de Barcelona